



ホタルだより

ホタルプロジェクトの活動を、その時期に応じて紹介させていただきます



創刊号 2025.04

vol.04

発刊 三国木部ホタル研究所



三国木部まちづくり協議会



ビオトープに ホタル飛ぶ！



ビオトープ公園再生 ホタルプロジェクト経過報告

令和6年度の最大の出来事は、人工飼育で孵化させたホタルの幼虫をビオトープに放流し、その幼虫が羽化してビオトープ公園を飛びました。5月下旬から6月上旬の約2週間の間に、延べ72匹ものホタルが成虫となって姿を現しました。ホタル研究所念願の成虫です。ビオトープがホタルの舞う里への大きな一歩を踏み出しました。

いよいよ4月からはビオトープ公園が大変身を遂げようと大工事がスタートします。

ホタルプロジェクトの経過報告

三国木部ホタル研究所
所長 森岡 正己



ホタルが飛んだ！！

今回は、嬉しい報告です。前ページの写真をご覧ください。昨年（令和6年）5月30日にビオトープの学校田横の草むらから1匹のホタルが飛び立つのを確認しました。午後8時18分、たった1匹でしたが力強い光を放ちながら約2m位の高さを飛びたっていました。感動しました！

令和6年3月18日に三国南小学校の児童によって100匹の幼虫を放流しました。そのうちの1匹です。以後6月中旬まで下記のとおり個体数を確認しました。

5/30	5/31	6/1	6/2	6/3	6/4	6/5	6/6
1	1	1	3	2	2	5	5
6/7	6/8	6/9	6/10	6/11	6/12	6/13	6/14
10	5	4	5	12	7	4	5

延べで72匹のホタルを確認しました。地上で飛び交うオスや草むらにいて光を出しているメスなど見に来ていただいた関係者の方々や地域の人々と共に確認し至福の一時を過ごした感激は忘れることができません。

本年（令和7年）はビオトープの池や学校田、水路等の土木工事を行っているためホタルの幼虫の放流はしておりませんのでホタルの確認はできません。来年以降、過去の失敗を活かして5月下旬～6月上旬にホタルを確認し喜びにひたりたいと決意を新たにしております。どうかより一層の御指導、ご鞭撻を賜りますようお願い申し上げます。



ビオトープ公園内の工事経過

現在、大型重機が何台も入って池や学校田等の工事を行っておりますが、その工事も7月までには終了し、その後、夏から秋にかけてホタルにとって一番重要な水路を築山のふもとにつくります。最新の工事経過については、Instagram等でお知らせします。



- 令和6年 5月 2日(木) 三国南小学校 出前授業
- 5月15日(水) 三国南小学校 学校田 田植え体験学習
- 5月30日(木) ビオトープ公園 ホタル羽化確認
- 6月 1日(土) 坂井市まちづくり研修会
- 6月 8日(土) 春江町藤鷲塚区 出前講座
- 6月15日(土) あわら市熊坂地区 ホタル採取
- 6月16日(日) ホタル飼育開始
- 6月22日(土) ホタル観賞会@福井市美山地区

三国南小学校 田植え体験学習

5/15

5、6年生 68人が学校田にて
手作業で稲を植える



ホタル観賞会@福井市美山地区

6/22

上味見公民館周辺を散策する

16人参加

ビオトープ公園 ホタル羽化確認

5/30

人工飼育した幼虫の羽化が
確認される



令和6年7月9日(火)

ビオトープ公園トイレ新築工事 完成

7月13日(土)

ホタル人工飼育 断念(飼育失敗)

8月5日(月)

第1回ホタル餅プロジェクト会議

9月14日(土)

観月の夕べ

10月1日(火)

三国南小学校 稲刈り体験学習

10月13日(日)

木部地区敬老会 紅白ホタル餅配布



7/9
ビオトープ公園
トイレ新築工事 完成

令和5年秋から計画が進められて
いたトイレが完成



10/1
三国南小学校
稲刈り体験学習

昔ながらの方法では時間も体力も使う
大変な作業だと実感

6年生32名 5年生36名



10/13
紅白ホタル餅配布

坂井高校生が製作したオリジナルの
焼印を使用した餅



令和7年 2月 3日(月)

ビオトープ公園再生工事 ウメ移植

3月 10日(月)

ビオトープ公園再生工事 本格的工事開始

3月 14日(金)

三国南小学校 出前授業

3月 22日(土)

ホタル先進地視察研修@富山県富山市



三国南小学校 出前授業

ウミホタルを使った光をつくる実験に挑戦

4年生 31名 5年生 36名

3/14



ビオトープ公園再生工事 本格的工事開始

ワークショップで作ったデザインを
基に公園全体の工事がはじまる

3/10

ホタル先進地視察研修@富山県

富山市立ファミリーパークのホタルのおやど
日産バイオパーク西本郷のビオトープを見学
ホタルの生息状況や地域との関りを学ぶ

参加者 18名

3/22





ホタル餅プロジェクト

オリジナルのホタル焼印を使いました！



令和6年度木部地区敬老会の参加者に紅白のホタル餅が配布されました。ホタル餅には焼印が押されていました。この焼印を作成したのは坂井高校の機械コースの生徒たちです。何度も打ち合わせを重ねて製作した焼印をご紹介します。

1 焼印打ち合わせ



焼印について、餅に押す印のデザインやサイズを検討しました。また納品希望日を伝え生徒たちと製作スケジュールを調整しました。ホタル餅焼印製作のスタートです！！



2 製作風景

高校で焼印を製作している様子です。大きな機械を使い模様や持ち手を取り付ける穴を削り取ります。



3 完成

「ホタルもち」の文字と研究所のシンボルが入った焼印の完成です！



焼印を押したホタル餅



トイレが完成しました

待望のトイレがビオトープ公園に登場!

本プロジェクトを立ち上げ、地域の方々からサポーターズを募り3回のワークショップを開催してビオトープ公園のランドプランを作成しました。その際に最も希望が多かったトイレ設置の新築工事を行いました。令和5年12月に「公募型プロポーザル方式」で業者選定を行い約1,000万円の予算で令和6年7月ビオトープ公園に完成しました。現在、ビオトープ公園での行事を実施する際のみ利用できるようにしています。



女性用トイレ

- ・個室 2室
- ・手洗い 1基



多目的トイレ

- ・小便器 1基
- ・手洗い 1基
- ・おむつ交換台 1台

スロープが設置されているので車いすでも利用できます。

外の水道 2カ所

草刈りや学校田の田植え授業時に、手洗い・足洗い場として使用できます。



男性用トイレ

- ・小便器 2基
- ・個室 1室
- ・手洗い 1基





ビオトープ工事開始

いよいよ公園が生まれ変わります！

ビオトープ公園の工事によりご不便とご迷惑をお掛けいたしております。
何卒ご理解賜りますようお願い申し上げます。

工事期間

令和7年1月～令和8年10月
(予定)



令和7年1月より本格的な工事に取りかかりました。3月中からビオトープ公園中央の広場を拡張するため盛り土工事が行われています。広場をはさむ学校田と池は面積が狭くなります。今後、広場は芝生を張り、完成後は以前よりもイベントを開催しやすくなります。

またゲンジボタルのすみかとなる「せせらぎ」も公園内にできる予定です。パイプラインを通して届く九頭竜川の水を流します。池や学校田はハイケボタルのすみかとなります。



ご迷惑をおかけしております



ホタルプロジェクト
サポーターズ募集中！
詳しくは三国木部コミセンまで



三国木部まちづくり協議会 / 三国木部ホタル研究所
坂井市三国町楽円 30-1 三国木部コミュニティセンター内
TEL & FAX 0776 - 81 - 2778

プロジェクトの
様子を発信中！



[mikunikibe.htm](https://www.instagram.com/mikunikibe.htm)